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	 臉書頭貼是大二那年擔任酒舞會副召時側拍的相片，直
到大學畢業後出社會工作兩年依然沒有被換下，柯友恩學長將
大學的系上活動參與得淋漓盡致，但最感驕傲的還是大二那年
與夥伴們攜手完成的一夜華麗，友恩學長形容自己像是一隻低
調而又閃亮的孔雀，「孔雀牠其實是很好勝、有鬥志的的一種
動物，沒有開屏的時候比較低調一點，開屏的時候又會為了牠
的目的去展現自己，能動能靜，有低調的一面也有閃亮的一
面。」平常與朋友相處時是未開屏的自己，內斂而溫柔，在追
求學業及工作的時候便會亮出一身閃亮的羽毛，外放積極地去
爭取機會。

	 透過指考進入外交系的友恩學長坦言，比起自己選擇，
更像是命運替他挑上了外交系。

	 剛進外交系的他對大一上的政治學、經濟學、國際關係
等與高中截然不同的課程感到新鮮，待到大二接觸比較進階的
課程，同時跟隨系上到外交部外交及國際事務學院參訪，又參
加了系上邀請外交大使來舉行的講座，他才漸漸了解外派、外
交領事人員的職場生態，並開始思考這條路究竟適不適合自
己。「我覺得外交系給我的感覺是未來的路很清楚的寫在那
邊，只要爭取到這張門票，就可以很大程度的預期自己未來會
如何去發展。」學長說，對於本身要走外交這條道路的人而言，
其實戰技巧會比台大政治系國際關係組要強得多，原因是外交
系比較注重實務，在如何考外交特考的訓練上也比較紮實，如
果是以考外交特考為導向的話，外交系算是一個獨門。

	 但若是像友恩學長一樣喜歡追求職涯挑戰與不確定性，
且思考過後決定往其他領域發展的人來說，外交系也有其價
值，「如果是要發展其他興趣的話，外交系會給你很大的彈
性跟思考空間，雖然很多學科的內容就不會這麼直接的被應用
到，但所有的課程、活動、演講資源，還有很多在職場上會用
到的技能訓練，我覺得都是很特別而有價值，而且在其他系不
一定可以經歷得到的。」因為如此，儘管後來轉往其他領域發
展，友恩學長依然覺得當初進外交系是正確的選擇。

	 從外交系到商業領域，友恩學長向我們分享他轉換跑道
時的心路歷程。當初發現自己沒有很喜歡外交系但卻因為分數
無法轉系、輔系、雙主修，遇到這種看似卡在原地的情況，友
恩學長卻覺得沒有「無法轉換」這件事情。他認為覺得自己卡
住時，可以照這三個步驟做：先把手上的事情停下來，停下來
之後去想想還有哪些路可以走，除了繼續留在原本的領域是一
條路以外，也試著去找出每個可能的轉換途徑，想清楚之後便
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接著去詢問走過這條路的人的意見，不論是有過轉換的想
法但留下來的人，或是積極地向外發展的人，都可以向他
們尋求經歷或建議，並且思考歸納新的這條路是否符合原
本的想像、究竟適不適合自己。最後，便是勇敢地決定方
向，去尋求一切可得的資源，例如申請學程、選修，甚至
是旁聽，來慢慢累積實力，往想轉換的目標邁進。

	 雖然就讀外交系，但對於商業有興趣的友恩學長，在
大二下便開始找企業實習。並在因緣際會之下，進入了台
灣雪豹科技擔任產品行銷實習生。這是一家中國軟體開發
公司獵豹移動公司之台灣合作夥伴，當時他不僅接觸到了
產品行銷的職場經驗、也首次接觸到區塊鏈、虛擬貨幣等
新事物，因而對這方面產生興趣，想繼續在科技產業累積
更多的實戰經驗。

	 緊接著他的下一份實習來到了萬里雲公司（Google	 	
Cloud 的代理商），和台灣雪豹科技相比，萬里雲是間規模
小很多的新創公司，	也因為如此，身為當時唯二的實習生，
友恩學長除行銷工作外，許多後製作業皆須精通，儘管那
段日子學到很多東西，他卻發現自己除了行銷素材的製作
執行之外，也想嘗試更多策略與創意發想的機會。因此，
他開始思考如何改變和轉換跑道，	故來到了他的最後一間
實習公司—Cobinhood，友恩學長提到雖然這是一間新創
公司，但它有很多跨部門的合作與討論，其次是它給予實
習生參與和發揮的空間也較大，因此成為團隊成員的幾個
月實習當中，為友恩學長帶來一段收穫豐碩的實習經歷。

	 友恩學長說道「在自己不熟悉的領域裡做行銷是件很
有趣的事情，每天都在不斷的學習新知識。」在訪問的過
程中，我們發現友恩學長的實習履歷大多和科技領域相關，
但他並非一開始就決定往科技業發展，而是在因緣巧合下
勇敢的多方嘗試，發現科技業快速的變動性和挑戰性與自
己的個性較符合，也在實習的過程中找到自己感興趣且未
來想聚焦的方向。

	 此外，訪談中也有提到大企業和小公司的傳統迷思，
友恩學長表示在某些時刻或許大企業的實習經歷會使履歷
比較好看，但對往後的求職和職涯發展的實際影響並不大，
最重要的仍然是自身能力的提升，還有如何使自己在眾人
中脫穎而出。

	 從外交系畢業後，友恩學長認為外交系培養學生擁有
(1) 良好的溝通談判能力、(2) 從不同角度分析事件、(3) 合
宜的待人處事、(4)宏觀的視野等，因此若能善用這些優勢，
不論是在哪個領域，皆能閃閃發亮！
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不一定要有目標，但一定要認識自己
	 大學是一段探索自我的旅程，我們不一定會在短短
的四年內就找到目標或未來的方向，但友恩學長說：「沒
有關係！因為大學就是一段追尋的過程。」而在這個過程
中最重要的就是認識自己，透過參加不同的課程、社團或
活動等，我們可能會發現不一樣的自己，更了解自己的內
心，屬於自己的道路和方向將日漸清晰明朗。

用最低的成本創造自己的價值
	 「因為你是學生，所以有較多人會願意幫你。」友
恩學長說道。學生時期的我們，擁有較多的時間、年輕的
體力和多方的資源，與往後的日子相比，這個時期所有的
嘗試和失敗，對於我們而言成本較低、傷害也最小。因此，
趁著年輕的時候勇敢的追夢、放手一搏地闖一闖吧！善用
身邊的資源、人脈等，學生時期是提升自己競爭力和價值
的最好時機。

在最純粹的時間裡培養一輩子的朋友
	 學生時期的相遇是最單純的，天天膩在一起，長時
間下來也累積了一定的革命情感。在出了社會之後，我們
可能有越來越多機會認識新朋友和接觸形形色色的人，但
真正知心的或許寥寥無幾，因為在職場上，很難有時間好
好認識一個人，幾乎都是在聚會或是活動的一面之緣，就
算跟對方很投機，卻很難在多空出時間花時間認識彼此。
而學生時期的朋友們就變得如此珍貴，彼此一起經歷人生
最天真爛漫的年紀，只有他們記得你最初的模樣。雖然這
群朋友或許不會對你的職涯發展有幫助，但卻能夠給於你
生活和心靈上的陪伴和支持，所以別弄丟了這場緣分！
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系友小檔案：
姓名／柯友恩
現職／ ASUS 產品行銷
學歷／政治大學外交學系
經歷／政大管理顧問社社員、2016 外交酒舞會副召集人、
	 		Cheetah	Mobile 行銷實習、CloudMile 萬里雲行銷實習、	COBINHOOD 行銷實習




